



Actividad

Guía de apoyo Historia

Guerra de Arauco



Resuelve utilizando la información y los recursos presentes en estas páginas.

Fuente

A

El Biobío

El “real situado” fue una asistencia económica del Virreinato del Perú destinada a financiar los costos de la guerra en la frontera del Biobío.

“Desde el punto de vista económico, la fijación de la frontera en el Biobío significó para los españoles la pérdida de la explotación de los lavaderos de oro existentes al sur de ese río con la consiguiente rebaja de la renta fiscal, que deja de percibir los impuestos a la extracción de metales preciosos. Además, el gasto para la Corona aumentó por la mantención del ejército y debe saldarlo con el ‘real situado’ de las cajas del Perú”.

Eyzaguirre, Jaime (2004). *Historia de las instituciones políticas y sociales de Chile*. (Adaptación).

Fuente

B

Las relaciones hispano-indígenas

El autor es un antropólogo francés que ha dedicado su carrera a estudiar la sociedad Mapuche y sus transformaciones luego de la llegada de los conquistadores españoles.

“La historia de las relaciones hispano-mapuche no puede ser reducida únicamente a la guerra. Veremos, en efecto, que la desaparición de la guerra como enfrentamiento mortífero abrió un espacio para múltiples intentos de asimilación y de dominación de los mapuche de la Araucanía. De manera tal que si lo que caracteriza el primer período de la época colonial es el esclavismo, el pago de tributos y la masacre organizada de las comunidades rebeldes, lo que define a la segunda etapa del contacto es el intento de civilización o disciplinamiento de los indígenas”.

Boccara, Guillaume (2007). *Los vencedores. Historia del pueblo mapuche en la época colonial*. (Adaptación).

1 Marca con una V (verdadero) o con una F (falso) de acuerdo a lo que plantean los autores.

- La explotación minera era una importante actividad para la población española.
- La guerra fue desplazada por otros tipos de relación entre las poblaciones española y mapuche.
- La administración española no logró imponer el pago de tributos en la Araucanía.
- La existencia de una frontera implicó un costo económico para la Corona española.

- La minería fue la principal actividad económica en Chile durante el siglo XVIII.
- España desarrolló una economía basada en la extracción de recursos naturales de sus colonias.
- El monopolio comercial obligaba a las colonias a producir manufacturas para toda Europa.



Guía de apoyo Historia

Guerra de Arauco



Principales sistemas de trabajo indígena durante la Colonia

Une cada definición con su concepto

Desplazamiento forzoso de indígenas a lugares donde se requería mano de obra.

Esto conllevaba la separación de familias y comunidades, y un fuerte desarraigo cultural.

ENCOMIENDA

Sistema de turnos de trabajo obligatorio de una parte de una comunidad durante algunos meses del año. fue utilizado por los españoles en la minería y en las haciendas

REPARTIMIENTO

La población indígena que no se sometía y era capturada en combate era vendida en condición de esclavitud y sometida al trabajo forzado.

TASA DE GAMBOGA

Abolió el servicio personal como forma de pago de tributo e impuso el pago de tributo en dinero o especies. Estableció que los indígenas se alquilaban y recibían un salario por su trabajo y decretó que estos debían vivir en pueblos de indios para su evangelización. Esta tasa fue derogada tres años después, retornando a un sistema similar al estipulado en la tasa de Santillán.

ESCLAVITUD

Consistía en la entrega de un grupo de indígenas (encomendados) a un español (encomendero) con el objetivo de que le prestaran servicios o le pagaran tributos. A cambio, el encomendero se comprometía a evangelizarlos, educarlos y protegerlos.

MITA

Limitó la edad y el sexo de los indígenas de la encomienda (hombres entre 18 y 50 años). Dispuso que estos debían laborar según mitas de trabajos, lo que pretendía regular la cantidad de mano de obra y distribuirla según faenas productivas. También estableció que el encomendero debía pagar al indígena de las minas un sexto del producto de su trabajo.

TASA DE SANTILLAN



Guía de apoyo Historia

Guerra de Arauco

CONQUISTA (1540 a 1598)

COLONIA (1598 a 1810)

Guerra de Arauco, etapa de conflicto bélico intenso (1550 a 1665)

1598 Batalla de Curalaba.
Triunfo mapuche. En ella muere el gobernador Martín Ñez de Loyola. Comienza un gran levantamiento mapuche. Las fuerzas españolas se repliegan al norte del Biobío.

1604 Autoridades españolas instauran un ejército profesional en la zona de la frontera financiado por la Corona española.

1608 La Corona autoriza la **esclavitud de indígenas** acusados de hacer la guerra.

1612 Autoridades españolas cambian el foco militar por la "conquista religiosa". Se inicia así la denominada "**guerra defensiva**".

1626 La Corona española restituye el **permiso para esclavizar** indígenas capturados en la guerra. Fin de la "guerra defensiva".

COLONIA (1598 a 1810)

Etapa con predominio de las relaciones fronterizas

1641 Autoridades españolas y mapuche dialogan y buscan acuerdos de paz en el parlamento de Quilín.

1693 Alzamiento mapuche. Ese mismo año se celebra un parlamento en Concepción.

1726 Se realiza el parlamento de Negrete.

1771 Se realiza un nuevo parlamento en Negrete.

1774 Se realiza el parlamento de Tapihue.

1655 Comienza una gran rebelión mapuche. Las hostilidades se extendieron por casi diez años.

1723 Comienza una **nueva rebelión mapuche** que se extendió por tres años.

LEE LA LÍNEA DE TIEMPO Y COMPLETA

esclavitud de indígenas

Concepción

Negrete

Quilín

"guerra defensiva"

Tapihue

Martín Ñez de Loyola

1598 Batalla de Curalaba. Triunfo mapuche. Muere el gobernador _____.

1641 Autoridades españolas y mapuche dialogan y buscan acuerdos de paz en el parlamento de _____.

1774 Se realiza el parlamento de _____.

1693 Alzamiento mapuche. Ese mismo año se celebra un parlamento en _____.

1726 Se realiza el parlamento de _____.

1608 La Corona autoriza la _____ acusados de hacer la guerra.

1612 Autoridades españolas cambian el foco militar por la "conquista religiosa". Se inicia así la denominada _____.